



Y Digo Yo

por Pipo

Aguinaldo, no el ex presidente de la Primera República Filipina, sino el prestigioso comerciante de retazos, nos ha traído una buena nueva de su última viaje al extranjero.

El Sr. Aguinaldo nos ha dicho al llegar, que las cosas andan mucho peor fuera que dentro de Filipinas.

Decididamente, el que no se consuela es por- que no quiere.

* * *

Buen indicio, sin embargo, es el alza en los precios del azúcar, producto filipino este que es el que más se ha resentido en la depresión mundial que acabamos de experimentar.

Los expertos atribuyen esta reacción en el mercado azucarero al embargo impuesto por el gobierno cubano a la exportación de dicho producto, medida adoptada por los productores cubanos a fin de obtener mejores precios para el azúcar de futuras cosechas.

Y «La Vanguardia», famoso diario por sus titulares despanpanantes, se relame de gusto con el siguiente:

«Los azucareros se ponen sus lentes de rosa».

¡Caramba con los azucareros!

Digo yo...

Y con los lentes de rosa de que nos habla el colega.

* * *

Resulta que el problema japonés de Davao es más serio del que se figuraron algunos de los muchos optimistas de nuestras alturas gubernamentales.

Tal lo proclaman ahora los periódicos haciéndose eco de autorizadas opiniones emitidas «extra-oficialmente».

Yo opino que el problema japonés en Davao es tan serio como el problema filipino en California.

Con la sola diferencia de que el filipino de California va allá a buscarse la vida como obreiro.

Y el japonés de Davao se introduce como amo.

Con miras a una expansión cuyos límites no alcanzan a ver la imprevisión y desidia de los llamados a ponerla coto.

Nosotros solo diremos con el «pandita» moro:

¡Aláh es grande!

Y Mindanao también.

* * *

Los estudiantes siguen revoltosos en España. Lean Vds. el siguiente despacho gesticulante de Prensa Asociada:

«Sevilla, España, 27 de Octubre—casi todos los quinientos estudiantes de la Unievrstidad de Sevilla se declararon en huelga y poco después organizaron un tumulto, durante el cual destrozaron puertas y ventanas de la universidad. Ninguno salió herido.»

Ya lo ven Vds.

Quinientos universitarios en huelga, españoles por añadidura, organizan un tumulto, y ni uno solo sale herido.

Con aquella guardia civil que todos nos sabemos de memoria.

¡Vamos, hombre!

Una de dos: o está «mochales» el corresponsal que transmite la noticia y no ha habido tales tumultos, o al dar cuenta del suceso, queriendo suavizar el hecho, se ha calado los lentes «color de rosa» y ha suprimido de un plumazo a heridos y accidentados.

Hay que conocer a aquella gente joven puesta a destrozar.

Y aquellos gendarmes puestos a mantener el orden.

Lo que quiere decir que eso de la huelga... Huelga. Y todo lo más ha sido un pacífico «walk out» como protesta contra la administración universitaria bajo el plan del Ministro de Instrucción Pública, Sr. Callejo.

Y lo demás son cuentos de Calleja.

Escritos por la «Associated Press».

* * *

En el candelero de una investigación administrativa se halla el gobernador de Davao, sobre el que penden graves cargos, cuya naturaleza justifican de parte del Jefe Ejecutivo una acción disciplinaria parecida a la que adoptó en el caso del gobernador de Iloilo, Sr. Arroyo.

Está visto que también el oficio de gobernador tiene sus quiebras, máxime si el que lo desempeña flaquea, tropieza y cae.

Y ¡ay, de él si cae!

Porque ya lo dice el refrán:

«Del árbol caído todos hacen leña».

Y se necesita ser madero para aspirar a llegar a leña.

Digo yo...

* * *

Se llama Juan Luna y representa a la provincia de Mindoro en la Cámara Baja.

Y dicen que al ofrecerse el puesto de Director de Correos, ha decidido consultar a su electorado antes de aceptar el momio.

Lo que quiere decir que hace falta llamarse Juan Luna para ser grande.

Y hacer las cosas bien.

Lo único que falta, sin embargo, es que el electorado se pronuncie contra la aceptación del cargo, y el homónimo del famoso pintor del «Spoliarium» se «sacrifique» en aras de la disciplina del partido.

Lo que suele suceder, aunque a Vds. les parezca mentira.

* * *

He ido a ver y oír una, mejor dicho, dos películas en castellano que son buena prueba de lo que se puede hacer en los «talkies» con el idioma de Cervantes.

Si los grandes fabricantes de cintas parlantes se propusieran producir buenas películas en español, echando mano de los mejores elementos de que dispone el teatro y la cinematografía en castellano, no me equivoco al predecir que en la misma Norteamérica podrían exhibirse las parlantes en español sin perjuicio ni detrimento de los ingresos en taquilla.

Claro es que si nos dan cintas de toreros españoles que mascullan las palabras en mejicano y echan a correr como chinos perseguidos por «guapos» de Chicago, el porvenir de esas películas pseudo-hispanas es muy obscuro.

Y el prestigio del artista de la raza se viene al suelo por amor de unos cuantos «yankis» que se empeñan en presentar como de legítima factura hispana, lo que es solo hijo de un españolismo que parte o tiene su origen en la mente enferma de infundios y latifundios del productor americano.

Vengan en buena hora, pues, películas parlantes en buen castellano, con buen argumento y buenos artistas, y las mismas se impondrán en el mercado mundial con el avasallador empuje de lo que es oro de ley, porque es arte, y es belleza, y es sonoridad...

* * *

El General Emilio Aguinaldo sigue en sus trece y dice que se marchará a América queriendo o no los políticos que aquí privan.



UNA PAREJA
FELIZ!

LA

EMULSION BOIE

CON 50%

ACEITE HIGADO DE
BACALAO

ES LA MAS RICA EN

VITAMINAS e HIPOFOSFITOS

En los hogares en donde la salud tiene verdadero valor por la felicidad que representa, la EMULSION BOIE no puede faltar.



UNA CUCHARADITA
EQUIVALE A DOS
DE LAS DEMÁS
EMULSIONES.

BOTICA BOIE

Irá a Washington y tendrá una entrevista con el Presidente Hoover.

Y espera obtener de este viaje lo que no obtuvieron con diez o doce viajes otras tantas misiones de independencia.

Dicen que si no se ha marchado hasta ahora es porque la familia abraza temores de que el invierno le sienta mal.

Yo le voy a decir una cosa al General Aguinaldo.

Y es que si espera obtener la independencia con la visita que haga a Hoover, mejor es que se quede en casa.

Porque ya sabemos, poco más o menos, por donde respira el Presidente de los Estados Unidos en lo que a la independencia filipina se refiere.

Y con su pan se lo coma, porque afortunadamente, no depende solo de él el que nos caiga esa breva.

Ni siquiera del Congreso americano.

Depende de nosotros mismos. Gobierno estable. Desarrollo económico. Programa político. Defensa nacional.

¡La hipotenusia! Que no son nadie los americanos buscando razones para no darnosla.

O dárnosla con queso.

Digo yo...

Excelsior

REVISTA DECENAL ILUSTRADA
PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Manila—al mes	P1.00
En Provincias—Trimestre adelantado ...	3.00
En el Extranjero—Semestre adelantado..	10.00

Dirección y Administración:

STA. POTENCIANA No. 32, INTRAMUROS
MANILA, I. F.

P. O. BOX 149 TEL. 2-16-54

ESTA

REVISTA

está impresa por

78-80
ANDA
W. C.



THE SAN JUAN PRESS
PRINTERS
78-80 ANDA W. C. MANILA, P. I.



PHONE
2-37-36

"EL HOGAR FILIPINO"

SOCIEDAD MUTUA DE CONSTRUCCION
Y PRESTAMOS

Fundada en 1910

P. O. BOX 105 MANILA

ACCIONES DE RENTA Y AHORRO

*Se facilita dinero en inmejorables
condiciones:*

PARA

adquirir propiedades.
construcciones.
reparación de edificios.
hipotecas sobre bienes raíces.

Pidanse prospectos—Se remiten gratis.

ANTONIO MELIAN
Presidente.

MANUEL M. RINCON
Gerente.

"FILIPINAS COMPANIA DE SEGUROS"

"FILIPINAS BUILDING"

21 PLAZA MORAGA
MANILA

ACEPTAMOS SEGUROS DE

VIDA
INCENDIOS
MOBILIARIO
MERCANCIAS
VAPORES
AUTOMOVILES

FIANZAS y GARANTIAS
PRESTAMOS HIPOTECARIOS
SE ALQUILA LOCAL PARA OFICINAS

Diríjanse a la:

Oficina Central, Cuarto No. 205

"FILIPINAS BUILDING"

Teléfonos 21763 y 21764,
P. O. Box No. 745, Manila